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为何创办全新奥运赛事

此前，奥运会资格赛大都单独举办，且由国际
单项体育组织主导。如今，为何国际奥委会要
介入？

2021年 3月颁布的《奥林匹克2020+5议程》
共提出15条改革建议，其中第六条提到，要着力
打造和推广奥运会资格赛，进一步提升奥运会的
影响力。

国际奥委会一直在思考，如何在奥运会举办
的十几天之外，继续保持奥林匹克的热度，更多地吸引青年人的关注。与此同
时，他们也注意到，一个奥运周期往往有成百上千项奥运会资格赛，这些赛事
通常各自为战，未形成合力，也没有获得赛事本应具有的关注度和曝光率。

因此，国际奥委会决定进一步加强奥运会和奥运会资格赛之间的互动，提
升“通往奥运之路”系列赛事影响力，具体举措包括：一是以灵活的方式授权使
用奥运五环等标志，提升奥运会资格赛的知名度；二是支持运动员讲述他们参
加奥运会资格赛的经历，并利用数字化平台推广“通往奥运之路”；三是加强国
际奥委会同资格赛相关方，如当地组委会、政府以及参赛国家（地区）奥委会、
国际单项体育组织的互动，产生联动效应。

国际奥委会体育部主任基特·麦康奈尔举例说，巴黎奥运会有超过3000
多场资格赛，为了提高“通往奥运之路”的曝光率，国际奥委会已对400多场资
格赛进行报道，采访了750余名参赛运动员，播发了8000多条稿件。

为何选在上海黄浦滨江

本届奥运会资格系列赛共分两站，分别是5月16日至19日在上海，6月
20日至23日在匈牙利布达佩斯，每站为期四天。

为何选择上海作为首届奥运会资格系列赛的首站？麦康奈尔表示，在成
功举办2022年北京冬奥会之后，中国已经成为世界体育的重要组成部分。与
此同时，中国举办了几乎所有奥运项目的单项赛事，有着丰富的办赛经验。上
海这座大都市也拥有大批青年人，而吸引青年人的关注，也早已成为国际奥委
会改革的一大方向。

近年来，国际奥委会不断加强城市街头运动在奥运会项目中的比重，滑
板、霹雳舞、攀岩、小轮车等项目，正是从街头走向了奥运会。根据国际奥委会
与联合国人类住区规划署的合作协议，到2030年之前，两大组织将共同投入
完善城市内的体育设施，增加人们的体育运动频率，加强世界各地体育组织与
城市间的合作，让体育运动的发展纳入城市规划体系当中，

上海站举办地在黄浦滨江，周边有2010年世博会场馆遗产。如今俯瞰这
里，四个项目的展玩区和主舞台区域，犹如五环围绕，将演出与比赛相结合，拉
近赛场内外、台上台下的距离，打造沉浸式的观赛氛围。赛事组委会希望打造
出这样一种感觉：在热情向上的奥运氛围中，人与人之间的距离是如此接近。

国际奥委会奥运会部分管战略与发展的副主任皮埃尔·弗拉特-巴迪表
示，黄浦滨江场地条件优越，与国际奥委会的办赛理念高度一致。

为何是这四个项目

上天、入地、腾空、飞行，来自滑板、攀岩、霹雳舞、自由式小轮车的运动员，
将在上海滩秀出绝技，黄浦滨江即将变身为极限运动的秀场。

麦康奈尔介绍：“这四个项目气质相似，文化契合，场地有一些也可共享。
都突出音乐和节日氛围及个性化表达，同时也都是奥运新兴项目，在国际赛历
安排方面比传统项目更灵活。”

此外，在《奥林匹克2020+5议程》中有提示：国际奥委会应与国际单项体
育组织合作开发多项目、综合性的奥运会资格赛，一方面有助于精简资格赛日
程，另一方面也可产生聚合效应，这些赛事可按比赛项目类型或文化来分类，
如对抗性运动和城市街头运动，从而进一步为奥运会营造氛围。

（新华社北京5月14日电）

13 日晚 8 点左右，在位于贵州
省黔东南苗族侗族自治州榕江县
的“村超”球场，由“村超”决赛阶段
20 支球队的优秀球员集体参与的

“全明星赛”在夏日的徐徐夜风中
开球，标志着为期一个月的“村超”
一周年庆祝活动正式拉开帷幕。

一年来，“村超”从藏在深山人
未识到火爆出圈火出国门，从自娱
自乐到在海内外“圈粉”，从文体活
动“乐子”到地方发展“路子”，让各
方参与者愈发觉得欢乐多、收获
多、启示多，也让榕江干部和群众
幸福满满、成绩满满、信心满满。

快乐升级 幸福满满

“这是‘村超’球场首次上演全
明星赛，激烈的比拼给现场观众带
来了极大欢乐。”贵州“村超”办公
室主任高松介绍，本场比赛共有60
名优秀“村超”球员参与，分别组建
了由上赛季“射手王”董永恒、“小
猎豹”李彦宏和有“库蒂尼奥”之称
的王香兵领衔的榕江卷粉队，对阵
由上赛季踢出“倒挂双钩”的吴化
勇及新星陆金福、林凯明等人领衔
的榕江罗汉果队。

“比赛很精彩、氛围很欢乐。”
尽管是周一，但现场的外地球迷和
游客纷纷表示氛围没得说。一对
从新疆赶赴“村超”现场的母子说：

“过去经常在手机上刷到‘村超’的
比赛视频，感觉氛围感特别强。这
次来到现场体验，也算是满足了心

愿，非常开心、非常值得。”
从全明星比拼，到中场的乐队

表演，再到终场的小型烟花秀，当
晚的庆祝活动惊喜连连。“‘村超’
一直在持续打造文体‘嘉年华’，不
断丰富赛事内容，力争给球迷和游
客带来全新的体验和持续的欢
乐。”贵州“村超”组委会成员、榕江
县文化馆馆长李莎介绍，“村超”新
赛季开启决赛阶段的比赛以来，除
了延续上赛季的拉拉队巡演、美食
投喂、中场表演等精彩内容外，还
推出了“全民 K 歌”和“万人蹦迪”
等活动，体验感和欢乐度都得到了
提升。

“‘村超’主打欢乐，来者皆有所
得。”热心“村超”工作、已在榕江担
任乡村振兴总顾问两年多的吉林人
由守义说，他在陪同各类嘉宾和游
客体验“村超”氛围的过程中，没有
人不被这里的快乐所感染的。“‘村
超’就是一个快乐的‘大本营’。”

内外“圈粉” 成绩满满

从去年英国球星迈克尔·欧文
送祝福，到“村超”与英超牵手，再到
今年先后迎来法国青年代表队和利
比里亚社联足球队，“村超”的“朋友
圈”越来越大，“圈粉”越来越多。

贵州“村超”运营管理负责人彭
西西介绍，“村超”的影响力正在不
断扩大，正逐步迎来更加美好的发
展前景。“村超”的风已经从欧洲吹
到了非洲，“村超”模式在非洲贝宁

和南非等地得到复制。今年3月以
来，在非洲贝宁的中国援贝宁棉花
技术项目驻地美丽城村的足球场
上，12支来自相邻各村及帕拉库大
学的球队打响了首届非洲“村超”
比赛，他们正是借鉴了贵州“村超”
的办赛经验和模式，联赛将持续至
5月底。

“‘村超’的三步走战略，已经实
现了第一和第二步，正在努力走好
第三步，即‘以足球为媒+让文化搭
台+用经贸唱戏’，希望将‘村超’打
造成为‘一带一路’国际传播、足球外
交、民间交往的文化平台。”榕江县委
常委、副县长陈学敏近期在接受媒体
采访时说，仅通过前两步的成功，榕
江已收获颇丰、成绩满满。

2023年，在“村超”等系列赛事
的带动下，榕江全县累计接待游客
765.85 万人次，同比增长 52.16%，
实现旅游综合收入 83.98 亿元，同
比增长73.94%；新增招商引资项目
41 个，新增产业到位资金 11.47 亿
元，广州中旭未来、湖南华诚生物、
南山婆集团、贵州青酒等11家优强
企业落地。

“我们今年还与中国航油集团、
百度、索尼、伊利集团、蒙牛集团、
汇源集团等 17 个品牌企业进行深
入合作，推动榕江农文旅体商的融
合发展。”陈学敏说，榕江着力将

“村超”“流量”进一步转化为社会
效益的“质量”和经济效益的“增
量”。

走对路子 信心满满

“‘村超’全明星赛只不过是‘村
超’持续创新的一个案例。”谈到如何
保持“长红”，陈学敏说，必须在保持

“村超”的人民主体性、赛事纯粹性和
“村味”的同时，不断创新发展。

自今年决赛阶段的比赛开始以
来，通过集思广益，“村超”创新发起
了“我要上村超”“带着非遗上村超”

“来村超约场球”等 20 种“快乐村超
吃喝玩乐”系列活动，持续丰富“村
超”的内容和内涵。

辽宁东港草莓足球队带来唢呐
表演、中山大学凤庆滇红茶足球队带
来芦笙舞、毕节南山羊肉粉足球队带
来彝族舞蹈……在“带着非遗上村
超”“来村超约场球”等活动的聚力汇
智作用下，榕江携手各地推动了“村
超”流量的共建共享。

在不断的创新成功实践中，榕江
干群的发展自信心也在增强。“去年
以来，从‘村超’球队赴香港、去广州，
到进名城遵义，以及即将步入北京清
华大学，榕江市民在交往交流中愈发
自信。”彭西西说。

董永恒等一批业余球员变身为
足球培训的教练员，刘勤兰等一批创
业青年拿起了手机直播带货的“新农
具”，吴帮云等一批村干部发展起了

“村超”旅游民宿……“‘村超’的持续
成功让我们在发展的道路上底气十
足，信心十足。”刘勤兰说。

（新华社贵阳5月14日电）

新华社蒙彼利埃 5 月 13 日电
（记者肖亚卓）巴黎奥运会火炬传递
13日来到第五站——南法城市蒙彼
利埃，中国企业家、恒源祥集团创始
人刘瑞旗作为当天第52号火炬手参
与了传递，他也成为本届奥运会火炬
传递中的第一个中国籍火炬手。

“今年恰逢中法建交 60 周年，
我有幸作为中国的体育爱好者来到
法国参与火炬传递，我觉得非常高
兴，这也是中法友谊的体现。”刘瑞
旗在接受新华社记者专访时表示。

尽管不是运动员，但刘瑞旗与
奥林匹克运动有着深厚的渊源，在
奥运营销与商业赞助方面，刘瑞旗
是一位“老兵”。

他介绍，公司从80年代起就开
始赞助体育赛事。“在不断发展的过
程中，我们想要往高处走、往国际化
走，而奥林匹克运动在国际上的影
响力非常大，所以我们就不断通过
各种方式去接触。”刘瑞旗说。

2001 年北京获得第 29 届奥运
会举办权，刘瑞旗也加速了集团在
奥运相关赞助方面的脚步。从2008
年北京奥运会起，恒源祥连续三届
奥运会为中国代表团打造礼服，此

后又为北京冬奥会提供了正装与家居
用品。2019年起，恒源祥开启了与国
际奥委会的合作，为国际奥委会的工
作人员提供官方正装。

“在未来我们一定会坚持（对体育
的赞助），无论大小，我们都要持久地
和奥林匹克保持良好关系，”刘瑞
旗说。

巴黎奥运会不是刘瑞旗第一次成
为奥运火炬手。2008年北京奥运会，
他在上海外滩参与了火炬传递。但在
异国他乡、尤其是在法国担任火炬手，
对刘瑞旗来说又有着特殊的意义。

“我对法国是有特殊感情的，此前
中法建交四十周年时，时任法国总统
希拉克授予了我‘法兰西共和国文学
与艺术骑士勋章’。之前我对蒙彼利
埃这座城市并不是特别了解，但是来
了之后感觉非常好。今天在传递过程
中，周围的法国人民也特别热情，可
能他们看到只有我是中国人面孔，也
觉得挺新奇。我会很自豪地告诉他
们，我来自China(中国)。”刘瑞旗说。

巴黎奥组委火炬传递的工作人员
向记者介绍，本站之后，接下来火炬
传递还会有不少其他来自中国的火
炬手。

几乎天天训练，通过男子体能
测试，执裁国内男足赛事，得到亚足
联和国际足联认可，站上世界杯舞
台——这是中国足球女子裁判员实
现生涯最高目标的必经之路。今年
以来，她们的追梦之路在“提速”。

“一定会有坚持不下去、很挣扎
的时候，但作为国际级裁判员，我们
都有一个梦想——代表国家站上世
界杯或者奥运会舞台，所以总感觉
有一份力量和信念在支撑，顶一顶
就过去了。”中国女子国际级裁判员
董方雨13日接受记者专访时说。

2024年以来，奔跑在绿茵场上
的她们，实现多个“第一次”的突破，
职业生涯的进步势头宛如进入“快
车道”。

3 月 16 日，U20 女足亚洲杯决
赛，董方雨担任主裁判，女子国际级
助理裁判员谢丽君担任第一助理
裁判。

4月14日，中超联赛第六轮，谢
丽君在一场比赛中担任第二助理裁
判，成为国内首位执裁男子足球顶
级职业联赛的女子裁判员。

5月 4日，中乙联赛第七轮，国
际级裁判员田金吹响了泉州亚新队

与上海海港B队比赛的开场哨，这
是国内女子裁判员第一次以主裁判
身份执裁男子职业赛事正赛。

5月10日，在日本埼玉，亚足联
女子亚冠联赛邀请赛决赛，董方雨
担任主裁判，谢丽君担任第一助理
裁判。这对“黄金搭档”再登洲际赛
事决赛赛场。

女子裁判为什么必须先执裁国
内男子比赛，才有机会执裁女足世
界杯等顶级赛事？

中国足协裁判部负责女子裁判
工作的毛鹤鸣介绍，国际足联、亚足
联现在要求精英裁判员必须在本国
执裁男子比赛。从近几年女足世界
杯等赛事来看，女足比赛已趋向男
子化，尤其是欧美女足比赛，女子队
员的身体条件、攻防转换节奏、向前
推进的速度和强度已经和青年男子
比赛无异。如果女子裁判员仅在国
内执裁一些女足联赛，很难在体能
和速度等方面胜任世界杯的要求。

刚从日本回来的谢丽君对此感
触颇深。她在 13 日接受记者专访
时说，执裁过中超比赛后，返回女超
赛事，“会觉得场上所有情况更清晰
了”。

“为什么我们一直提倡女裁判
去参加男足比赛？就是因为男子和
女子比赛中，节奏和技战术是不一
样的。女足比赛从对抗强度和节奏
方面还是比男足比赛差很多。”
她说。

“一场场积累经验，也是成长的
过程。男足比赛技战术打法比较成
熟，我们就可以运用‘预启动’。比
如，这一瞬间你知道马上要打反击，
他一摆腿可能是长传，我们在大体
方向上可以做个预判，让身体和心
理做一个启动的准备，防止这一瞬
间跟不上比赛节奏。”

想要执裁男子比赛，就得通过
男子体能测试。田金曾向记者介
绍，体能测试一大挑战是提速。“男
子40米需要跑到6秒以内，而女子
及格标准可能是6秒4，也就是在这
40 米你需要提高 0.4 秒，对于女裁
判来说是一个很大的坎……很多其
他国家的女裁判也是卡在速度这一
块，很难突破男子的及格线。”

突破难关后，女子裁判员还需
高度自律，每周都有固定的训练安
排，有时一天两练，包括力量训练、
大强度间歇跑、速度训练等，从而模

拟如同“开了倍速”的男足比赛中的
快速启动和折返跑。

谢丽君已经实现过世界杯执裁梦
想，她是2023年女足世界杯赛场上唯
一的中国裁判员。董方雨还在为这
个梦想努力。

“我们从 2012 年培训班就认识
了。接触这么多年来，我们也是相互
促进、成长、鼓励。我相信随着一场
场比赛经验的积累，她是有能力去胜
任执裁国内男足比赛的。”谈到搭档，
谢丽君如是说。“目前来看，我们有信
心走到2027年女足世界杯赛场。”

为了让更多女子裁判走向世界，
中国足协正在提供各项支持。

“我们将继续坚持这项工作，选择
合适的男子比赛，让女子裁判员从低
到高，循序渐进，慢慢适应比赛节奏，
不断提升执裁水平。”毛鹤鸣说。

“现在每一轮我们女子裁判员完
成男子比赛后，裁判部都会把比赛视
频传到亚足联裁判部，希望帮助她们
争取到执裁亚洲男子赛事的机会，从
而进入国际足联大赛名单。能让
2027 女足世界杯候选名单出现一组
中国女子裁判员，将是我们的短期目
标。” （新华社北京5月14日电）

“奥运老兵”成巴黎奥运会
首位中国火炬手
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奥运会、冬奥会、青奥会、冬青
奥会，这些由国际奥委会主办的赛
事早已家喻户晓。而除此之外，一
项更年轻、更城市化、更开放的全
新奥运赛事，即将揭开神秘面纱。

5 月 16 日至 19 日，巴黎奥运会
资格系列赛将在上海黄浦滨江举
行。在这项国际奥委会全新打造的
赛事中，四个奥运新兴项目——滑
板、攀岩、霹雳舞、自由式小轮车的
464 名世界顶尖选手，将为150 余张
巴黎奥运会门票展开终极对决。

国际奥委会为何创办这一全
新 赛 事 ？ 为 何 选 择 四 个 新 兴 项
目？为何将首站比赛落地上海黄
浦滨江？从奥林匹克运动的改革
路线图《奥林匹克2020+5议程》中，
不难找到答案。

“ 坚 持 不 下 去 ，想 想 世 界 杯 ”
——中国足球女子裁判员在“提速”

新华社记者 岳东兴 公兵 肖世尧

“村超”一周年观察：

从“三多”看“三满”
新华社记者 罗 羽

5 月 13 日，在国际女子网球协会
（WTA）1000 罗马站单打第四轮比
赛中，中国选手郑钦文 2 比 0 战胜日
本选手大坂直美，晋级八强。

这是郑钦文在比赛中回球。
（新华社发）
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